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В статье рассмотрены факторы, влияющие на работу подшипника скольжения. Показано, что на 

основании основных положений теории гидродинамической смазки, переходя от формулы, характе-

ризующей несущую способность смазочного слоя подшипников скольжения, к параметрам толщины 

масляного слоя и зазора, можно получить выражения для определения функциональных зазоров, в 

диапазоне которых подшипник будет работать в условиях гидродинамического трения. В результате 

проведенных расчётов подшипника скольжения редуктора привода транспортёра определены пре-

дельные функциональные зазоры для условия использования втулок различной длины в соответствии 

с ГОСТ ИСО 4379–2006. Обоснована рациональная длина цапфы подшипника скольжения исходя из 

величины наибольшего функционального зазора и его влияния на отклонение межосевого расстояния 

в зубчатой передаче редуктора. Предложена новая посадка Н8/f7 взамен рекомендуемых стандартом 

ГОСТ ИСО 4379–2006 Н8/g7 и Н8/e7, что гарантировано обеспечит наличие гидродинамического 

клина в начале эксплуатации и наиболее рациональный запас материалов на износ. Практическая зна-

чимость исследований заключается в возможности применения предложенного подхода при проек-

тировании подшипников скольжения, работающих в условиях гидродинамической смазки, с целью 

определения рациональной длины и посадки сопрягаемых элементов подшипникового узла. 

Ключевые слова: подшипник скольжения, предельные функциональные зазоры, гидродинамиче-

ская смазка, допуск посадки, запас точности, длина цапфы. 
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Abstract 

The article considers the factors influencing the operation of a sliding bearing. It is shown that on the 

basis of the basic provisions of the theory of hydrodynamic lubrication, passing from the formula, character-

ising the bearing capacity of the lubricating layer of sliding bearings, to the parameters of the oil layer thick-

ness and clearance, it is possible to obtain expressions for determining the functional clearances, in the range 

of which the bearing will operate under conditions of hydrodynamic friction. As a result, of calculations of 

the plain bearings of the conveyor drive gearbox, the maximum functional clearances had determined for the 

conditions of using bushings of various lengths in accordance with GOST ISO 4379–2006. The rational 

length of the plain bearing bush was selected based on the magnitude of the largest functional clearance and 

its influence on the deviation of the center distance in the gear drive of the gearbox. A new fit H8/f7 has 

proposed instead of those recommended by the GOST ISO 4379–2006 standard, which has guaranteed to 

ensure the presence of a hydrodynamic wedge at the beginning of operation and the most rational supply of 

materials for wear. The practical significance of the research lies in the possibility of using the proposed 

approach when designing sliding bearings operating under hydrodynamic lubrication conditions in order to 

determine the rational length and fit of the mating elements of the bearing unit. 

Keywords: plain bearing, maximum functional clearances, hydrodynamic lubrication, fit tolerance, accuracy 

margin, length plain bearing bush.  
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